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ATA N.º 14/2019  
 

REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA NO DIA 11 DE JULHO DE 2019  
 Aos onze dias do mês de julho do ano de dois mil e dezanove, nesta vila de 
Oliveira de Frades, edifício dos Paços do Município e salão nobre, reuniu a Câmara 
Municipal de Oliveira de Frades – reunião ordinária – com a presença do Senhor 
Presidente: Paulo Manuel Robalo da Silva Ferreira e dos Senhores Vereadores: 
Carlos José Soares de Figueiredo Pereira, Clara Margarida Evangelista de Oliveira 
Vieira, Abel Joaquim Tavares Dias e José Pedro Correia de Almeida. ----------------------   
  Declarada pelo Senhor Presidente aberta a reunião – nove horas e trinta e 
cinco minutos – a Câmara deu início aos trabalhos com a análise dos seguintes 
assuntos, conforme a respetiva ORDEM DO DIA: ----------------------------------------------------  
1 -  PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA --------------------------------------------------  
O Senhor Presidente informou que, no período que medeia a reunião anterior e a 
presente, se realizaram as seguintes reuniões e foram efetuadas as seguintes 
diligências: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
- Sessão da Assembleia Municipal; ------------------------------------------------------------------------  
- Assinatura de uma escritura pública relativa à constituição de uma servidão de 
passagem de condutas de saneamento, no âmbito da obra de “Zona de Fruição 
de Sejães”; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
- Reunião ordinária do Conselho Municipal de Segurança; -------------------------------------  
- Reunião ordinária do Conselho Municipal de Educação; -------------------------------------  
- Reunião com a Federação Nacional de Agricultura, sobre os prejuízos causados 
pelos javalis; --------------------------------------------------------------------------------------------------------  
- Inauguração das ilhas ecológicas, pela AMRPB; --------------------------------------------------  
- Presença na abertura da “ASSOL FEST”; ---------------------------------------------------------------  
- Presença na Festa de São Marçal (AHBVOF); -------------------------------------------------------  
- Reunião ordinária da CIMVDL; ----------------------------------------------------------------------------  
- Início das Festas do Concelho 2019. --------------------------------------------------------------------  
De seguida, questionou os Senhores Vereadores, se tinham algum assunto a 
apresentar neste período, tendo usado da palavra o Senhor Vereador Abel Dias 
para se referir aos seguintes assuntos: --------------------------------------------------------------------  
- O procedimento concursal comum de recrutamento para ocupação de oito 
postos de trabalho (a decorrer). Considerou preocupante, o mencionado na 
última sessão do Órgão Deliberativo, designadamente, o facto de candidatos se 
terem despedido dos seus empregos, antes de terem sido afixados os resultados do 
concurso. Constatou que as notas das entrevistas de seleção não foram 
diferenciadoras, podendo dar a impressão que as mesmas não foram bem 
conduzidas. Também manifestou a sua preocupação com a explicação da 
técnica, considerando que o Município não ficou bem neste processo; ------------------  
- Considerou que o Senhor Presidente não deveria ter recebido a chave do GDOF 
– Grupo Desportivo de Oliveira de Frades, que lhe foi entregue na última sessão da 
Assembleia Municipal pelo Presidente da Direção dessa Associação; ---------------------  
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- Questionou o processo e o licenciamento da ampliação da esplanada do 
“Desfolhada Bar”, implantado no local de onde foi retirado o parque infantil, 
lembrando que, em sua opinião, esse era o local ideal para manutenção do 
referido parque infantil. ----------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Presidente referiu que para a realização das entrevistas de seleção dos 
concursos públicos foi solicitada a colaboração de uma técnica da Câmara 
Municipal de Nelas. Disse ser alheio às atitudes particulares, podendo existir outros 
motivos para a tomada dessa decisão. No que se refere aos candidatos terem a 
mesma nota mencionou que nunca interferiu no processo, nem houve nenhuma 
orientação do Executivo nesse sentido, sendo o mesmo o mais isento possível. 
Considerou que não havia motivos para reverter todo o processo. -------------------------   
No que concerne à aceitação da chave concordou com a opinião do Senhor 
Vereador, no entanto, a sua posição, tanto neste assunto como noutros, é de 
pacificação, sendo esta a forma adotada, de mostrar que se continua a colaborar 
com a Associação. Lembrou que para além do subsídio anual atribuído (aquando 
da atribuição de subsídios, foi considerado pelo Senhor Vereador excessivo 
comparando com outras Associações) e pago prontamente conforme acordado, 
o Município tem três técnicos a colaborar com esta Associação e assegura o 
transporte durante a semana. Mais informou que os valores foram apresentados 
em reunião e aceites pela própria Associação. Realçou o número de atletas do 
GDOF e a dificuldade em encontrar pessoas disponíveis para servir o 
associativismo, considerando que os pais dos jovens também se devem envolver 
neste projeto.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Abel Dias referiu que o problema do GDOF se prende com a 
dificuldade em contratualizar transportes ao fim de semana, não envolvendo 
dinheiro. Disse que a Associação cresceu e verifica-se um défice de 
colaboradores, pelo que solicitou que se encontrassem formas de incentivar a 
colaboração e que fosse efetuado um esforço no sentido de se facilitar este 
processo.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Presidente referiu a dimensão do GDOF, os objetivos deste e o apoio da 
Autarquia, considerando primordial que as Associações criem condições dentro 
delas para concretizarem os seus anseios, cabendo ao Município apoiar todas as 
Associações do Concelho.  ----------------------------------------------------------------------------------  
Relativamente à esplanada mencionada, disse que esta não estava autorizada, 
pelo que, iria, pessoalmente, entrar em contacto com os responsáveis.  -----------------  
No que concerne a este último assunto, o Senhor Vereador José Pedro Almeida 
disse que pretendia questionar a área e o valor da taxa de ocupação do referido 
espaço. Considerou grave a não existência da referida autorização. Em sua 
opinião, o parque infantil não deveria ter sido desmantelado, mas reparado.  --------  
O Senhor Presidente lembrou a falta de segurança do parque infantil e referiu a 
existência de um novo (comprado em 2017, que se encontra no armazém 
municipal). Realçou a importância de não se gastar recursos em diversos pontos 
que podem levar à dispersão dos munícipes e uma vez que está a ser construído o 
parque urbano, disse que se aguardava a possibilidade de, nesse local, o instalar.  -  



    

 

 

 

RC 11-07-2019  
 

 
176

O Senhor Vereador José Pedro Almeida questionou qual a estimativa de custo da 
obra de “Requalificação / Pavimentação do Largo da Feira”, referindo que 
havendo um projeto da obra (como foi apresentado) este tem um orçamento, 
caso contrário tratava-se de um desenho. ------------------------------------------------------------  
Questionou o valor das Festas do Concelho, designadamente dos artistas, pois o 
contrato ainda não se encontrava na “base.gov”, bem como, do aluguer dos 
equipamentos de exposição. -------------------------------------------------------------------------------  
Por último, questionou se existia algum departamento na Câmara Municipal que 
recebe-se os munícipes com problemas relacionados com a limpeza de terrenos. 
Manifestou, mais uma vez, a sua preocupação, pelo facto de as matas estarem a 
crescer de forma desorganizada, bem como, com o facto de não estar a ser 
cumprida a legislação relativa à limpeza da faixa de gestão de combustível junto 
às habitações. Considerou ainda que deveria haver uma equipa que informasse e 
alertasse a população para o perigo da falta de limpeza. -------------------------------------  
O Senhor Presidente informou do valor do orçamento da obra mencionada, 
220.000,00€ (duzentos e vinte mil euros), tendo sido contraído para a mesma um 
empréstimo no valor de 116.600,00€ (cento e dezasseis mil e seiscentos euros). 
Referiu que o Grupo Martifer efetuou a requalificação do Coreto existente no 
Largo da Feira de forma gratuita (pelo que foi decidido denominar o palco nas 
Festas do Concelho 2019 de “Martifer”, como forma de mostrar agradecimento e 
de reconhecer o investimento e o trabalho que este Grupo teve para com o 
Município. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
De seguida, informou do trabalho realizado pela Autarquia no âmbito da 
execução da faixa de gestão de combustível; do registo das queimas e 
queimadas, de acordo com a legislação em vigor e da publicitação de edital a 
notificar a população para efetuar o corte do material queimado. No entanto, 
apesar do trabalho realizado, diariamente, por administração direta e da 
contratação de serviços, a área do Concelho é extensa e os recursos são 
limitados; informou das ações de sensibilização realizadas sobre o tema e do 
trabalho realizado pelo gabinete de fiscalização e pelo coordenador municipal de 
proteção civil que, apesar das diligências efetuadas, não estão afetos, apenas a 
esta área. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  
No que se refere às Festas do Concelho, a Senhora Vereadora Clara Vieira 
informou que o processo já se encontrava na plataforma, tendo mencionado o 
custo de cada artista, bem como, o valor do aluguer dos equipamentos. O custo 
total das Festas ronda os 120.000,00€ (cento e vinte mil euros).  ------------------------------  
Por último, o Senhor Vereador José Pedro Almeida deu os parabéns pela utilização 
de copos reutilizáveis nas Festas do Concelho, o que permite manter o recinto 
limpo.  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
2 -  APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR --------------------------------------  
Como já tinha sido entregue fotocópia da ata n.º 13/2019, de 26 de junho de 2019, 
a todos os Senhores Vereadores foi colocada à discussão e votação, tendo sido 
aprovada, por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------  
3 -  RESUMO DIÁRIO DA TESOURARIA -----------------------------------------------------  
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Presente o resumo diário de tesouraria, respeitante ao dia anterior, tendo-se 
verificado existir em poder da tesouraria os seguintes valores: 393.587,73€ (trezentos 
e noventa e três mil, quinhentos e oitenta e sete euros e setenta e três cêntimos) de 
operações orçamentais e 433.524,53€ (quatrocentos e trinta e três mil, quinhentos e 
vinte e quatro euros e cinquenta e três cêntimos) de operações não orçamentais. 
4 -  PAGAMENTOS --------------------------------------------------------------------------  
A Câmara tomou conhecimento do registo de pagamentos efetuados de 
21.06.2019 a 04.07.2019. ----------------------------------------------------------------------------------------  
5 -  RATIFICAÇÃO DE PARECER DE COMPROPRIEDADE RELATIVO À INFORMAÇÃO N.º 
100/2019 -------------------------------------------------------------------------------------  
Feitos os devidos esclarecimentos, a Câmara ratificou, por unanimidade, o parecer 
favorável referente à constituição de compropriedade, emitido pelo Senhor 
Presidente, na sequência do requerimento apresentado pelo Senhor Eduardo José 
da Silva Marques, com residência em Toronto – Canadá, referente aos seguintes 
prédios: terreno a pinhal, com a área total de 650,00m2, inscrito na matriz sob o 
artigo n.º 1264, descrito na Conservatória do Registo Predial de Oliveira de Frades 
sob o n.º 2107, denominado “Porveital”; terreno a pinhal e cultura, com a área 
total de 3300,00m2, inscrito na matriz sob o artigo n.º 1262, descrito na 
Conservatória do Registo Predial de Oliveira de Frades sob o n.º 2106, denominado 
“Porveital”; terreno a cultura, com a área total de 6000,00m2, inscrito na matriz sob 
o artigo n.º 1256, descrito na Conservatória do Registo Predial de Oliveira de Frades 
sob o n.º 2105, denominado “Quinta de Santo António”, todos sitos no lugar de 
Sernada, Freguesia de São Vicente de Lafões. ------------------------------------------------------  
6 -  ESSILOR PORTUGAL: PEDIDO DE AUTORIZAÇÃO PARA REALIZAÇÃO DE RASTREIO 
DE ACUIDADE VISUAL (RATIFICAÇÃO) -----------------------------------------------------  
A Câmara ratificou, por unanimidade, o despacho do Senhor Presidente que 
autorizou a ocupação da via pública por parte da Essilor Portugal – Sociedade 
Industrial de Óptica, Lda., para realização de uma ação de rastreio de acuidade 
visual gratuito aos munícipes, entre os dias 09 e 11 de julho de 2019, bem como, 
isentou do pagamento de taxas. --------------------------------------------------------------------------  
7 -  DECLARAÇÃO DE PRINCÍPIO PARA A CONSTITUIÇÃO DA REDE NACIONAL DE 
ARTE PRÉ-HISTÓRICA -------------------------------------------------------------------------  
Feitos os devidos esclarecimentos pela Senhora Vereadora Clara Vieira, a Câmara 
ratificou, por unanimidade, a declaração de princípio para a constituição da rede 
nacional de arte pré-histórica assinada pela Senhora Vereadora Clara Vieira, em 
representação do Senhor Presidente da Câmara, a 24 de junho de 2019, em 
Mação, tendo estado presentes os representantes das seguintes entidades: -----------  
Fundação Côa Parque, Câmara Municipal de Alijó, Câmara Municipal de 
Alandroal, Câmara Municipal de Arcos de Valdevez, Câmara Municipal de 
Arganil, Câmara Municipal de Arronches, Câmara Municipal de Figueira de 
Castelo Rodrigo, Câmara Municipal do Fundão, Câmara Municipal de Mação, 
Câmara Municipal de Macedo de Cavaleiros, Câmara Municipal de Meda, 
Câmara Municipal de Mirandela, Câmara Municipal de Torre de Moncorvo, 
Câmara Municipal de Montemor-o-Novo, Câmara Municipal de Oliveira de Frades, 
Câmara Municipal de Pinhel, Câmara Municipal de Ponte da Barca, Câmara 
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Municipal de Reguengos de Monsaraz, Câmara Municipal de Torre de Moncorvo, 
Câmara Municipal de Valença do Minho, Câmara Municipal de Vila Nova de Foz 
Côa, Câmara Municipal de Vila Velha de Ródão, Direção Regional de Cultura do 
Alentejo, Faculdade de Letras da Universidade de Lisboa, Faculdade de Letras da 
Universidade do Porto, Faculdade de Letras da Universidade de Coimbra, Instituto 
de Ciências Sociais da Universidade do Minho e Instituto Politécnico de Tomar. -------  
De seguida, transcrevem-se os objetivos desta Associação: -----------------------------------  
“A Rede Nacional de Arte Pré-histórica, associação sem fins lucrativos, terá os 
seguintes objetivos, no estrito cumprimento dos termos da Lei: --------------------------------  
a) Promover, valorizar e capacitar os recursos patrimoniais e humanos das 
entidades integradas na Rede; -----------------------------------------------------------------------------  
b) Potenciar o impacto e a missão dos sítios detentores de arte pré-histórica; ----------  
c) Instituir mecanismos de partilha de recursos físicos e humanos; ---------------------------  
d) Criar canais de comunicação apropriados ao desenvolvimento de projetos 
colaborativos; -----------------------------------------------------------------------------------------------------  
e) Promover a cooperação com redes internacionais congéneres; ------------------------  
f) Promover a expansão e diversificação dos recursos das entidades gestoras dos 
sítios com arte pré-histórica e a sustentabilidade financeira dos respetivos projetos 
de valorização; ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
g) Promover os trabalhos de inventariação de sítios nos territórios da Rede, bem 
como a respetiva classificação e/ou inclusão nos PDM's e outros cadastros; -----------  
h) Promover a monitorização e a adoção de medidas de conservação dos sítios 
localizados nos territórios da Rede; ------------------------------------------------------------------------  
i) Promover a inclusão nos curricula escolares de matérias sobre a arte pré-histórica.  
j) Promover a criação de programas de visitas, de âmbito local e regional; -------------  
k) Promover e apoiar projetos de investigação que se debrucem sobre a arte pré-
histórica; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
l) Promover a inclusão social, o aumento do conhecimento, a autoestima e o 
sentido de pertença das comunidades dos territórios da Rede”. -----------------------------  
8 -  UNIÃO DAS FREGUESIAS DE OLIVEIRA DE FRADES, SOUTO DE LAFÕES E SEJÃES: 
PEDIDO DE APOIO ---------------------------------------------------------------------------  
Presente o ofício da União das Freguesias de Oliveira de Frades, Souto de Lafões e 
Sejães a solicitar à Câmara Municipal a transferência da quantia de 40.000,00€ 
(quarenta mil euros) a título de apoio financeiro, para fazer face à gestão corrente 
desta Freguesia e atendendo às atividades por esta desenvolvida no âmbito das 
suas atribuições, designadamente, nos domínios das limpezas e manutenção de 
caminhos, arruamentos, passeios e demais espaços da Freguesia. Este pedido é 
efetuado na sequência da reunião havida e ao abrigo do Regulamento Municipal 
de Atribuição de Apoio às Juntas de Freguesia.  ----------------------------------------------------  
Em anexo encontram-se a ficha do compromisso e o respetivo comprovativo de 
fundos disponíveis com o n.º sequencial 37572 no valor de 5.000,00€ (cinco mil 
euros). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
No âmbito do n.º 1 do artigo 4.º do Regulamento Municipal de Atribuição de Apoio 
à Juntas de Freguesia, a Câmara deliberou, por unanimidade, atribuir um apoio no 
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valor de 5.000,00€ (cinco mil euros) à União de Freguesias de Oliveira de Frades, 
Souto de Lafões e Sejães. -------------------------------------------------------------------------------------  
Os Senhores Vereadores Abel Dias e José Pedro Almeida fizeram a seguinte 
declaração de voto: -------------------------------------------------------------------------------------------  
“Votamos favoravelmente, mas consideramos que os Presidentes de Junta de 
Freguesia deveriam ter sido ser informados da alteração ao acordado, 
designadamente timings e valores das tranches. ---------------------------------------------------  
Percebemos a razão de não ser cumprido o acordado (falta de disponibilidade 
financeira), mas os Presidentes de Junta devem ser informados sobre a previsão da 
calendarização das transferências de forma a permitir-lhes organizarem-se”. ----------  
9 -  PLANO DE SEGURANÇA DAS FESTAS DO CONCELHO 2019 --------------------------  
Analisado o Plano de Segurança das Festas do Concelho de Oliveira de Frades – 
2019 e feitos os devidos esclarecimentos pelo Senhor Presidente, a Câmara 
deliberou, por unanimidade, ratificar o Plano de Segurança em causa. ------------------  
CONHECIMENTO: ----------------------------------------------------------------------------  
1 -  OBRAS EM EXECUÇÃO -----------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Carlos Pereira informou das obras que se encontram em fase 
de execução, designadamente: --------------------------------------------------------------------------  
- Fecho do Sistema de Abastecimento de Água; ---------------------------------------------------  
- Construção do Parque Urbano; --------------------------------------------------------------------------  
- Requalificação da Etar de Souto de Lafões (concluída), seguindo-se a fase dos 
acabamentos exteriores; --------------------------------------------------------------------------------------  
- Requalificação da Etar de Sequeirô (concurso encontra-se em plataforma); ---------  
- Zona de Fruição de Sejães (em fase avançada de execução, estando a ser 
efetuado um esforço enorme para que esta seja aberta este verão); ---------------------  
- Zona de Fruição da Carriça (em fase de reinício); ------------------------------------------------  
- Instalação das onze “ilhas” ecológicas de deposição seletiva de sólidos urbanos, 
por parte da AMRPB (concluída); -------------------------------------------------------------------------  
- EcoTrilho do Teixeira (ponto da situação do processo); -----------------------------------------  
- Loja do Cidadão de Oliveira de Frades. --------------------------------------------------------------  
- Pavimentações (a iniciar na Freguesia de Ribeiradio). ------------------------------------------  
No que concerne às ilhas ecológicas, o Senhor Vereador Abel Dias mencionou que 
à semelhança dos municípios vizinhos, dever-se-ia ter optado pela instalação de 
contentores de recolha de resíduos indiferenciados e não apenas recicláveis. 
Assim, considerou que, no futuro, o Executivo deveria diligenciar no sentido de o 
colocar. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
O Senhor Vereador Carlos Pereira informou que as ilhas ecológicas foram 
instaladas no âmbito de uma candidatura (efetuada ainda no anterior mandato), 
pela AMRPB. Para o Município de Oliveira de Frades estava prevista a colocação 
de 11 ilhas, com três reservatórios; a implantação de mais um reservatório 
implicaria o custo total deste último. Fez uma breve explicação sobre a recolha de 
resíduos sólidos urbanos, explicando o processo de recolha de lixo indiferenciado e 
do seletivo. Em sua opinião, não têm lógica a colocação do quarto reservatório, 
destinado ao lixo indiferenciado, pelo facto de a recolha não coincidir com a dos 
ecopontos; estas ilhas foram colocadas com base numa lógica urbana, estando 
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prevista a redistribuição dos ecopontos em todas as Freguesias do Concelho de 
Oliveira de Frades.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  
2 -  RENÚNCIA AO MANDATO APRESENTADO PELO VEREADOR PAULO ANTUNES -----  
A Câmara tomou conhecimento da renúncia ao mandato apresentada pelo 
Senhor Vereador Paulo Jorge Arede Marques Antunes, cujo documento deu 
entrada no Sistema Documental MyDoc com o n.º 9596, de 02.07.2019. ------------------  
3 -  SINDICATO DOS PROFESSORES DA REGIÃO CENTRO: ABAIXO-ASSINADO ---------  
A Câmara tomou conhecimento dos ofícios recebidos do Sindicato dos Professores 
da Região Centro a anexar o abaixo-assinado dos professores do Concelho de 
Oliveira de Frades que dizem não à municipalização da educação, totalizando 70 
assinaturas.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  
Para constar se transcreve o último parágrafo do abaixo assinado: ------------------------  
“Assim, os professores e educadores abaixo-assinados, em exercício nos 
estabelecimentos de educação e ensino deste Concelho, vêm apelar a que a 
Câmara Municipal e Assembleia Municipal decidam recursar a assunção das 
responsabilidades de que o governo pretende descartar-se ou retirar às escolas, 
reduzindo, ainda mais, a já parca autonomia de que estas dispõem”. --------------------  
4 -  GRUPO PARLAMENTAR "OS VERDES": PERGUNTA AO GOVERNO SOBRE A 
REPOSIÇÃO DA PRAIA FLUVIAL DE SEJÃES -------------------------------------------------  
A Câmara tomou conhecimento do e-mail recebido do Grupo Parlamentar “Os 
Verdes” relativo à pergunta efetuada ao Ministério do Ambiente e da Transição 
Energética sobre a reposição da Praia Fluvial de Sejães (Oliveira de Frades). -----------  
5 -  GRUPO PARLAMENTAR DO PCP: PROJETO DE LEI QUE ESTABELECE O REGIME DE 
FINANCIAMENTO PERMANENTE DO PROGRAMA DE APOIO À REDUÇÃO TARIFÁRIA 
NOS TRANSPORTES PÚBLICOS ---------------------------------------------------------------  
A Câmara tomou conhecimento do e-mail recebido do Grupo Parlamentar do 
PCP a dar conhecimento do Projeto de Lei entregue na Assembleia da República 
que estabelece o regime de financiamento permanente do Programa de Apoio à 
Redução Tarifária nos transportes públicos.  -----------------------------------------------------------  
 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
 A Câmara deliberou, por unanimidade, que todos os pontos da Ordem do Dia, 
submetidos a deliberação nesta reunião, fossem aprovados em minuta, para 
produção de efeitos imediatos, tendo a Minuta sido aprovada, por unanimidade. --  
 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 E, nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Câmara, Paulo Manuel 
Robalo da Silva Ferreira, deu por encerrada a reunião, eram dez horas e cinquenta 
minutos, da qual para constar se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo 
Senhor Presidente e por mim, Sandra Isabel dos Santos Rodrigues Quelhas, técnica 
superior, que a secretariei e a redigi.  --------------------------------------------------------------------  
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